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《路加福音》系列讲章 第 36 讲 

一错再错 

路加福音 13：1-9； 弥迦书 7：1-4 

2020 年 2月 2日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

上个礼拜你们大家都听到了洛杉矶湖人队的大明星布莱恩直升机事故身亡的消息。很多人记念

他，布莱恩是个大英雄；另一些人则认为布莱恩的人品不怎么样。不管你持哪一种观点，我们都承认

他的死是一个悲剧。上个礼拜天的敬拜结束后我听到了这个消息，心里不免思绪连连。我们如何来看

待这个悲剧？

今天我们要来学习的路加福音 13 章的这段经文就有关于这一点的教导。圣经告诉我们，遇到这

样的悲剧，我们应该悔改。这听上去好像不那么容易理解，但我希望到结束的时候，大家会比较明白

一点。

首先来看我们对苦难的看法。这段经文只有路加福音里有，其它几卷福音书里没有记录。这段话

的确有点难度。说有点难度并不是因为不容易解释，而是难在解释之后我们如何来面对。

正当那时，有人将彼拉多使加利利人的血掺杂在他们的祭物中的事告诉耶稣（13：1）。第一节提

到了这件事情，看上去耶稣并不知情。意思是彼拉多杀害了一些加利利人，虽然我们不知道详情，但

从历史学家们的记载上可以知道，彼拉多几次三番对犹太人采取过武力，大家都知道他不喜欢犹太人，

不喜欢他们的宗教和传统。因此从这一简单描述上，我们大概可以猜到，加利利人献祭的时候，彼拉

多杀害了其中一些人，把受害者的血掺杂进了献祭的动物血里。这里的人好像是在把一个惊人的消息

告诉耶稣。讲述的人一定对那些加利利人抱有同情心。有一点是肯定的，他们不喜欢彼拉多也恨恶罗

马人。在告诉耶稣这件事情的时候，他们一定期望耶稣对这样的暴行会产生同情和对罗马人的愤怒。

但众人的期望落了空。耶稣利用这件事来对犹太人阐明关于审判的事：

耶稣说：你们以为这些加利利人比众加利利人更有罪，所以受这害吗？在十一、十二章里，耶稣

已经对审判作了很多论述。这里他要来解释审判和苦难。

我告诉你们：不是的！你们若不悔改，都要如此灭亡！

：接着他又举另外一个他，1 都很熟悉的例子来强调他的观点：

从前西罗亚楼倒塌了，压死十八个人，你们以为那些人比一切住在耶路撒冷的人更有罪吗？我告

诉你们：不是的！你们若不悔改，都要如此灭亡！

耶稣在这里所针对的是当时人们的普遍想法，不但是当时也是今天我们听到或遇到不幸消息时心

里常常会问的问题：当不幸、灾难临到甚至接二连三地临到某人时，一定是那人做错了什么事。若是
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发生在你自己身上，你也会问：我到底做错了什么，怎么会这么倒霉？或者相反的事情发生，也就是

突然间好事接连不断地发生在某人或发生在你身上，你心里会不会想：我大概的确是比别人强、比别

人顺利。

耶稣把这两件可怕的事情作为突发的苦难临到，问众人，你们是否认为这些人比别人更糟糕更有

罪？他的回答明白无误：不是的！不是因为他们比别人糟糕。你不能看到苦难后就推算出一定是这些

人干下了什么坏事。你们大家可以想一想，有没有人在听到布莱恩遇难后联想到他生活中曾发生过的

事情，或者是他的知名度、他的天文数目的钱财；或者是他那些不光彩的事情？

主耶稣说，你们的这种观念都错了！并且我们错了不是因为我们以为我们错了的原因。

耶稣不仅指出我们对苦难的观念错了，也指出我们对自己是观念错了。他在这段经文里指出苦难、不

幸的时候，不是要给人们带来安慰；不是罗马书 8 章的凡事相互效力叫信神的人得益处。他说，你们

根本不知道，原来你们都应该配得这样的惩罚；你们应该感到惊讶的不是这样的悲剧发生，这样的悲

剧怎么还没临到你们 你们若不悔改，都要如此灭亡！所以你们的反应应该是悔改。

耶稣所说的直接与我们人性的每一个层面相对立。我们对自己、对周围的人甚至对神的观念都错

了。他是在说，人类的状况是如此糟糕如此有罪，与神的圣洁、神的诫命是如此相反如此相去甚远，

我们到现在还未受审判实在是个奇迹。耶稣把我们人类对邪恶、受苦、不幸的观念彻底给颠倒过来，

应该惊讶的是为什么这些尚未临到有些人。我们为什么还会有愉快、为什么还有那么多好东西？为什

么神仍然允许太阳升起、允许雨水降落、允许孩子出生？为什么这一切好事会临到最邪恶的人类？为

什么我们如此得罪了神，这些好事还会发生？当大楼倒塌、直升机坠毁，你以为那些人都不如你吗？

耶稣说，每当这样的悲剧发生，你们应该跪下向神祷告、悔改。因为这样的悲剧本应该临到我们。

我不知道你坐在下面的感想如何，这可不是我们平常礼拜天的感觉。不管怎样、不管你喜不喜欢，

这是这段经文明明告诉我们的。耶稣说，如果你们不悔改，这样的事情临到你们不是假如，只是时间

问题。或许我们不是最邪恶的罪人，但我们仍然应得惩罚。因此人应该做的唯一的事情是悔。

这到底是什么意思呢？我们应当悔改的是什么呢？耶稣不是说你应当为某件事悔改，而是我们应

该为自己的一生为我们的的一切悔改。在我们生活的这个年代，这话听上去实在有点极端，对吗？马

丁·路德的九十五条一开始就说：我们的一生应该是悔改的一生。他说的意思是什么？因为我们热爱

自己、珍惜自己，所以总有点什么可以让我们沾沾自喜、引以为傲的东西。你不需要找出自己某个特

殊的罪来向神祷告悔改。你的一生、你的全部一丁点都不可能被神悦纳。作为亚当的后代，你的罪早

就应该得到惩罚。福音信息的总和就是：天国近了，你们当悔改！约翰宣讲这个信息，耶稣宣讲这个

信息，使徒们宣讲的也是这个信息。因为这是人类的问题，这也是神子民的问题。每个人都应当转向

那位造他/她的神。这个信息或许是人最难以完全相信的基督教教义。你信不信罪是如此邪恶，应当

配得审判？正如我们的《西敏信仰告白》所说：没有哪一个罪小到不会被神审判、惩罚。
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你知道我们为什么不相信这一点？因为我们仍然在犯罪、我们在做各种各样我们知道是错的事

情。虽然这些错事不至于让你入狱，虽然我们以为这些小罪还有点体面事情，但任何一件在神的圣洁

面前都站不住脚。你知不知道、你信不信哪怕是最最微小、在我们看来最最算不上什么的罪，神都绝

不会容忍？或者你以为神会把你和别人比较之后才决定是否要审判你？我们都有这样的经验，当你问

一个人：你近来怎么样？对方回答说：奥，比我应该得到的要好。但也是说，你们听到悲剧、不幸的

时候，应该悔改。这就是这段经文的核心。或许我们不喜欢神这种可怕的圣洁，但这就是圣经向我们

显明的这位圣洁神。

到此为止，我们可以总结一下今天所学的重点：第一，我们对自己的评价错了；第二，我们对苦

难的认识错了；第三，我们对神的观点错了。

最后我们来看耶稣举的比喻：一个人有一个无花果树栽在葡萄园里。他来到树前找果子，却找不

着。就对管园的说：看哪，我这三年来到这无花果树前找果子，竟找不着。把它砍了吧，何必白占

地土呢？管园的说：主啊，今年且留着，等我周围掘开土，加上粪，以后若结果子便罢，不然再把

它砍了。

主人连着三年白花了时间、精力，他种的无花果树不结果子，于是决定要砍掉。管园的出来代求，

再给它一次机会吧；再等一年没果子的话就砍掉。你注意到没有？主人还是选择了这个高代价、不合

理的方法。我们都知道这句谚语：没有结果的事情，重复一百遍也不会有结果。但主人还是同意了，

好吧，我再花上钱，花上时间，采用这样不合理的方法，或许这棵树会结果子呢。这里让我们撇到一

眼的，就是圣经其它地方明白无误地说明的：园主的慈善、怜悯和耐心。神造了这个世界和世界上的

万有；按照他的形象造了人，目的是要人结出果子，荣耀他的名。年复一年，他就是找不到果子。说

实话，你回顾一下人类历史，整个就是一个糟糕的故事，如果你读一下神子民的历史，也是同样糟糕

可怕。假如你是他的话，你会怎么做？我们自以为自己是世界的中心，可事实上我们不是。因为我们

想到的只是我们自己，因此很难走出自己的中心。作为神，意味着什么？创造万物，为的是自己的荣

耀；然而处处是叛逆，处处是罪恶。我们真的是很难从神的角度来理解。在这个无花果树的比喻里，

我们可以从一个角度上看到一眼。他种下无花果棵树，一年到头精心照料，却找不到果子。想一想《创

世记》地 6 章吧，神后悔造人。为什么？因为他看人在地上罪恶很大，终日所思想的尽都是恶（创世

记 6：5）。结果神怎么做？他令大洪水淹没整个地球。大洪水之后，他应许说水不再泛滥毁坏一切有

血肉的（创世记 9：15）。假如神在人的真正本性暴露出来要淹没世界的话，那么地就永远不会干；

假如神让大楼倒塌在我们身上，这本来就是我们配得的，人类历史就不可能还撑到今天。但是神仍然

耐心地等待。为什么？因为他想要我们悔改，他没有审判的愿望。彼得说：有人以为神在耽延，其实

不是耽延，乃是宽容你们，不愿有一人沉沦，乃愿人人都悔改（彼得后书 3：9）

到目前为止，基督还没有再来审判世人，因为神想要拯救更多的人。可见神的怜悯有多大。那么
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神是不是还要来审判呢？他当然要来！这不是这段经文的惊人之处，这段经文的惊人之处乃在于神一

直在等待，希望破碎的人性会改变，人都会悔改、转向他。这难道还不是在显明神的忍耐吗？保罗说：

神设立耶稣作挽回祭，是凭着耶稣的血，籍着人的信，要显明神的义。因为他用忍耐的心，宽容人

先时所犯的罪，好在今时显明他的义，世人知道他自己为义，也称信耶稣的人为义（罗马书 3：25-26）。

你或许会问：神啊，你说你是圣洁的神， 可你为什么还让这些罪人活着？神差了自己的儿子作为赎

罪祭，为那些看上去他不在乎的那些人的所有的罪付上赎价；让他的儿子在十字架上承受惩罚，来宣

告他的公义，他的确惩罚罪；大楼倒塌在他儿子身上，他儿子的血参杂在逾越节的祭里面，好叫你我

能够坐在这里听到福音，藏身在他儿子里面。因此我们唯一应该做的就是悔改，说我身上的罪一定大

到这样的程度以致需要神如此行。无论你以为自己身上是罪有多小，它仍然大到神无法容忍，而要求

基督死在十字架上。你的生命藏在他里面，你一生的罪基督都已经付上了代价。

我们的一生就是悔改的一生；弟兄姐妹们， 这就是我们的信仰。愿你重温此信仰，愿你转向基督耶

稣！

让我们一起祷告。

圣餐

今天早上我们来到这张桌子前， 摆在我们面前的就是我们刚才听到的核心所在。如果说我们的

一生是悔改的一生，这张桌子就是我们悔改的桌子。不是要我们搜肠刮肚找出自己的一切罪来，刚才

敬拜开始时我们已经做了。悔改是调转、离开对吗？调转就是从你自己那里调转开来，认识到，我自

己身上没有任何东西可以被神悦纳。转向自己以外的那位主基督耶稣，他的确被神悦纳。这张桌子是

为了在这方面帮助你。这饼这酒都在你以外。触摸、品尝它们，它们乃是基督的身子、宝血，乃是你

的希望所在；凭信心领受，你必将被神悦纳, 你必将见到基督。在那天到来之前，神赐给我们这顿圣

餐，要我们现在就知道，审判来临时，我们将安全地藏在基督里，那天必将到来。

让我们一起祷告。


